

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LAS AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE LA REGION

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 727

Palma de Mallorca 8 de enero de 1916

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

El Socialismo triunfará

Nadie ha trabajado tanto y con tanta eficacia como los socialistas en favor de la fraternidad humana. Nadie puede ofrecer al mundo una garantía tan segura contra la guerra como la clase obrera organizada.

Tenemos derecho a proclamar estas verdades ante el mundo entero. Debemos proclamarlas hoy con más vigor que nunca ante la insolencia y el desprecio de nuestros adversarios.

Los neos de todos los países y los burgueses de todos los partidos, en presencia de la sangrienta tragedia que en la actualidad deshonra y envilece al mundo, se apresuran a erigirse en acusadores de los socialistas con la vana esperanza de eludir sus terribles responsabilidades. Por eso todos proclaman á una que el Socialismo ha fracasado. Por eso todos dicen que la guerra mundial ha arruinado para siempre la organización internacional de los trabajadores.

Veamos, veamos quiénes son nuestros pretendidos jueces.

En primer lugar, los furiferarios y sicofantes de todas las sectas cristianas, los cuales se extrañan de que el Socialismo no haya alcanzado en veinticinco años de efectiva organización internacional lo que su Dios no consiguió en veinte siglos.

Y luego los hipócritas monárquicos y no monárquicos que fingen olvidar que la burguesía se vió obligada a hacer dos grandes revoluciones, la de 1789 y la de 1848, y a sostener más de 60 años de encarnizada lucha para triunfar definitivamente e instalarse en el poder.

Los cristianos han contado con toda clase de medios morales y materiales para alcanzar la victoria: con la omnipotente y omnisciente inspiración divina, con ríos de oro, con millones de templos, con infinidad de conventos y con numerosos ejércitos de hombres y mujeres dedicados exclusivamente a hacernos amar los unos a los otros. Todo en vano: las criaturas humanas no han hecho caso del «no matarás», demostrando con ello que el Señor de curas y frailes era, o un dioscello de cuarta o quinta clase, sin sabiduría, sin influencia y sin fuerza alguna, o un abominable monstruo sin corazón y sin entrañas (1).

(1) El cristianismo ha sufrido con la guerra actual una derrota en toda la línea, una derrota que puede acabar definitivamente con la influencia que ejercía en el mundo.

El *Volksfreund und Arbeiter-Zeitung*, de Cleveland (Ohio), del 24 del julio de 1915, daba cuenta de una reunión celebrada poco antes de aquella fecha en la industriosa ciudad

proletariados, para llevar a cabo sus revoluciones de clase, ¿qué han hecho de su ciencia y de su poder? En todas las naciones pretendidas civilizadas la burguesía ejerce, directa o indirectamente, las funciones de gobierno; en todas ellas ha organizado á su gusto y conveniencia, pacífica o violentamente, la fabricación de las leyes y la administración del Estado, y en todas ellas se ha constituido en árbitro de los destinos del pueblo y ha tomado á su cargo la defensa y protección de los ciudadanos. Y cuando ha tenido montada esa máquina admirable, cuando ha querido proclamar ante el universo asombrado el magno éxito de su empresa, se ha visto que, lejos de asegurar el bienestar público, llevaba en sí el germen de la discordia y constituía el mayor peligro para la tranquilidad de los hombres.

de Essen, la patria de Krupp, en la que se trató de la influencia ejercida por la guerra entre los paganos.

El doctor Schmidlin, profesor de Universidad, declaró que la obra de los misioneros está en la actualidad completamente suspendida, añadiendo:

«Aun son más profundas las heridas morales y espirituales que la guerra ha producido a las misiones. La fuerza impulsiva del cristianismo quedará quebrantada con la guerra; por el contrario, la oposición del paganismo resultará reforzada (Die Stosskraft des Christentums Würde gelahmt durch den Krieg, der Widerstand des Heidentums dagegen gestarkt). Los japoneses no quieren oír hablar del cristianismo, porque no pudo impedir la guerra. Un chino declaró en una ocasión: ya que la civilización europea sólo ha conseguido fabricar nuevos instrumentos mortíferos cada vez más dañinos, nosotros preferimos continuar siendo bárbaros.»

Otro orador, el obispo Doering, de Poona (India), que ha dirigido durante varios años la labor de los misioneros en las Indias, después de haber señalado los progresos realizados durante los últimos años, dijo:

«Vino la guerra y nos hizo retroceder, no ya años, sino decenas de años. Grandes son los perjuicios morales causados por la guerra, la conversión de los paganos se verificaba generalmente á consecuencia de actos de caridad practicados entre ellos. Cuando, por ejemplo, en épocas de peste veían los paganos que sólo los misioneros católicos les asistían, mientras que todo el mundo les abandonaba, entonces, a causa de esa conducta de los misioneros, abrazaban la religión católica. Ahora ven en la guerra lo contrario del amor; ven cómo las potencias europeas, esos pueblos civilizados, se destruyen mutuamente e inventan de continuo nuevas y grueles artefactos de guerra. Esto debe forzosamente impresionar a los paganos. Cuando, después de la guerra, reanudemus nuestra labor, los misioneros oiremos seguramente; empezad por reformaros á vosotros mismos, cristianos nosotros, paganos, somos mejores que vosotros.»

Temblad—¡oh burgueses!—ante los efectos de vuestra obra. ¡Todos persistis en ella vuestras manos!

El proletariado consciente no ha cõmulgado nunca con las ruedas de molino de las garantías burguesas. La internacional obrera no ha cesado de denunciar y combatir la pretendida civilización de las naciones modernas. Por eso afirmaba ya en el Congreso de Bruselas de 1891—el de la constitución definitiva de la nueva Internacional—que «el militarismo que pesa sobre Europa es el resultado fatal del estado permanente de guerra abierta o latente impuesta a la sociedad por el régimen de explotación del hombre por el hombre y la lucha de clases, que es su consecuencia». Por eso añadía que «sólo la creación de un orden socialista que acabara con la explotación del hombre por el hombre daría al traste con el militarismo». Por eso proclamaba que «el deber y el interés de los que quieren abolir la guerra era afiliarse al Partido Socialista Internacional, el único verdadero partido de la paz.»

Ese deber y ese interés aparecen hoy con claridad meridiana. Si la educación y explotación burguesas no hubiesen embotado el cerebro de los oprimidos, la Internacional habría sido ahora lo suficientemente fuerte para impedir la pavorosa hecatombe que estamos presenciando. En el porvenir, el ejemplo del «gran crimen capitalista» ha de servirnos para arrancar a las masas de la postración en que yacen y lanzarlas al asalto de la ingente fortaleza burguesa.

¡Noble y sublime lucha la del proletariado moderno! Mucho más sublime y noble que la de los mártires cristianos, ya que el militante obrero pelea, sufre y muere sin la esperanza de que le recompensen en otra vida los sacrificios que haga en la presente.

¡Noble y sublime lucha la de la clase obrera! En cuanto a los burgueses, que se han servido del cuarto estado, de los obreros de nuestros días! Mucho más sublime y noble que la de los antiguos revolucionarios burgueses; puesto que, lejos de buscar su emancipación sacrificando a otras clases, se sacrifican a sí misma para emancipar a la Humanidad entera.

No; no renegamos ni del Socialismo ni de la Internacional. Antes al contrario, enarbolamos con más fe y con más entusiasmo que nunca la roja bandera de la Revolución social.

Si nuestra Internacional no ha tenido ahora suficientes fuerzas para desarmar a la burguesía e imponer la paz al mundo, si el impetuoso huracán guerrero-capitalista ha arrastrado en el torbellino de sus ambiciones y de sus odios a una parte de las legiones que habían jurado fidelidad a nuestra causa, en el porvenir tomaremos el desquite luchan-

do con más tesón que antes contra la guerra y no cejando hasta haber conseguido la abolición completa del capitalismo explotador y asesino.

La gran tragedia europea habrá podido, en determinadas cuestiones de defalle, producir ciertas dudas y vacilaciones entre los militantes obreros; pero ninguno de ellos ha sentido el menor desaliento ante las graves responsabilidades del mañana, ni ha perdido la fe en la justicia y en el triunfo de nuestra causa. Al ver las crueldades, las miserias y los sufrimientos provocados por la guerra, el proletariado ha acabado de aborrecer el régimen en que vivimos y se ha convencido de que en el Socialismo está su sola y única salvación.

A. FABRA RIBAS

(De *El Socialismo y el Conflicto Europeo*)

EL OBRERO BALEAR llama de nuevo la atención de todos los compañeros y simpatizantes para que acudan en su ayuda.

Es preciso que todos nuestros amigos se impongan la obligación de ayudar eficazmente al periódico.

Para ello hay que proporcionar-le nuevos recursos y procurar su difusión, buscando nuevos suscriptores.

Si nuestros compañeros no se desvelan en esta noble labor para difundir nuestro ideal, puede correr peligro la vida de nuestro querido semanario.

Agrupación Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a sus afiliados, a la reunión general ordinaria para hoy sábado, a las 8 y media de la noche, para tratar varios asuntos de interés.

Palma 6 de Enero de 1916.—El Secretario, *Bartolomé Labrés*.

COMENTARIOS

El conflicto que se ha suscitado entre los obreros albañiles de Barcelona y los contratistas tiene bastante gravedad.

Con objeto de ver si se encontraba una solución el Gobernador de aquella provincia, señor Suárez Inclán, convocó a contratistas y obreros.

Acudieron patronos y obreros y fué tal la brutal intransigencia de los primeros, que los telegramas relatan la citada entrevista de la siguiente manera:

«El señor Gobernador se halla disquis-

adísimo a causa de la intransigencia de los contratistas en prestarse a una avenencia con los albañiles.

Les rogó, les suplicó, pero los contratistas le manifestaron que habían acudido solo por deferencia pero no tenían porque escucharle. Incluso se negaron a examinar las bases de los obreros.

Ante esa manifestación el señor Gobernador dió por terminadas las negociaciones con los patronos.

Ahora trata para dar trabajo a esos 5.000 huelguistas en eregir a los mismos obreros en contratistas suprimiendo a éstos que son meros intermediarios, pero como necesitan algún capital cree contar con la cooperación del Gobierno.

¿Será verdad tanta belleza?

Porque hay razón suficiente y sobrada para acudir a tales remedios, es indudable.

Los obreros, con razón sobrada, formulan modestas peticiones para mejorar su triste condición.

Los contratistas, en virtud de su soberbia y gran intransigencia se niegan no solo a aceptar la petición, sino que ni siquiera se dignan a examinar las bases presentadas por los obreros.

¿Es justo que 5.000 hombres queden indefinidamente en huelga?

Nosotros entendemos que no.

Y si se logra dar forma práctica al pensamiento apuntado en el telegrama, será el mejor castigo que se puede infligir a la avaricia de esos contratistas.

* *

Se nos dice que el nuevo Alcalde, ha tenido un rasgo de generosidad para los sin trabajo.

Y que les ha prometido que en la próxima sesión municipal, procurará que el Ayuntamiento abra un crédito para dar ocupación a los obreros sin trabajo.

Creemos que es indispensable que se dé trabajo a tanto obrero que carece de él.

REFORMAS MILITARES

Rectificación de Pablo Iglesias

LA GRAN REFORMA, LA VERDADERA, LA SANA, LA REDENTORA REFORMA, LA HARIA LA : : REVOLUCION. : :

nomía; pero pensar en que podamos tener fuerza suficiente para evitar los peligros a que S. S. se refiere, me parece un error mayúsculo.

Cómo y cuándo deben hacerse las reformas.

Según S. S., parece que, al sostener yo el criterio que expuse ayer en la Cámara sobre las reformas militares, lo que quería era que las cosas siguiesen como están hoy; y yo pregunto al jefe del Gobierno y al señor ministro de la Guerra: ¿es que dentro de la ley constitutiva del ejército; es que dentro de la legalidad que hoy existe para el ejército; no hay manera de mejorar el actual estado de cosas? ¿No hay modo de hacer economías en el presupuesto de la Guerra? Yo no tengo esos asuntos al dedillo, ni mucho menos, ni conozco bien ciertas cuestiones; pero, por ejemplo, ¿se ha tenido en cuenta ese mis-

Y esperamos que el señor Alcalde hará honor a su palabra y que los demás concejales secundarán tan noble iniciativa.

También creemos que el nuevo Ayuntamiento debiera evitar las continuas interrupciones que venían sufriendo los obreros en la ocupación que en fan.

Y para ello basta que voten créditos fantes de terminarse el que está abierto

Pero opinamos más aún y es que si para atenuar la crisis de trabajo precisa que el Ayuntamiento haga economías en otros capítulos, deben hacerse.

Las circunstancias extraordinarias por que pasamos demandan medidas rápidas y radicales para evitar grandes trastornos.

* *

¿Maura no; o Maura sí?

Tal es el problema que se plantean nuestros colegas *La Justicia Social* y *La Aurora Social* con la entrada otra vez en la vida política del señor Maura.

A tal efecto sacan a colación las declaraciones de una porción de conspicuos republicanos que, con motivo de dicho suceso, se han publicado en la Prensa.

Y se pregunta en dichos artículos ¿se va o no contra Maura?

Si se va contra Maura ¿a qué estas alabanzas injustas y ridículas al político más funesto de España?

Si no se va contra Maura, se diga claramente que el pueblo está harto de traidores.

Y no se crea que sean hombres insignificantes los que tengan tales debilidades, pues, que entre ellos se encuentran Corominas, jefe de los nacionalistas catalanes, Rodes, Salvatella, Giner de los Ríos, ferrouxista etc.

Como compaginarán, pues, esos señores su grito de guerra contra Maura.

Si Maura es un gran político, un

mo criterio que ahora se sostiene en el presupuesto de la Guerra? Yo no tengo esos asuntos al dedillo, ni mucho menos, ni conozco bien ciertas cuestiones; pero por ejemplo, ¿se ha tenido en cuenta ese mismo criterio que ahora se sostiene en el nombramiento de recientes generales? ¿Se ha tenido en cuenta, en otros casos, lo que prescribe dicha ley? ¿No hay manera de hacer algunas de las economías que su señoría se permite hacer con esas reformas? Digo esto, confirmando lo que ayer sostenía, de que estas reformas tan radicales, estas u otras, en el ejército, deberían hacerse cuando la guerra europea hubiese terminado.

Y como éstos eran los puntos que yo pensaba tocar con motivo de la rectificación, y ruego a la presidencia y a la Cámara que si me he excedido, por no entrar en ella algunos de los puntos que he tratado, me lo dispensen, termino repitiendo lo que ayer manifesté: si unos y otros habéis hecho, habiendo leyes, que estas leyes no se cumplan, vuestros antecedentes, los de unos y los de los otros, no pueden ser garantía para que, haganse las reformas que se hagan; creamos que han de cumplirse.

* *

Aquí terminó la primera rectificación de nuestro camarada Iglesias. Confesó el Sr. Data en los términos que en la información parlamentaria extractamos, y nuestro amigo volvió a rectificar, diciendo lo siguiente:

gran estadista, ¿cómo van a justificarse para ir contra el funesto hombre de 1909?

Y si no van contra Maura ¿cómo van a justificarse ante el pueblo que los eligió, teniendo muy en cuenta su enemiga contra el represor sangriento de 1909?

Nosotros opinamos que el señor Maura no tiene las grandes cualidades que esos señores le atribuyen y por no tenerlas sufrió el gran batacazo de 1909.

Y en manos del señor Maura el poder, peligran todas las libertades por lo que es razón suficiente para que todos los elementos democráticos se conjuren contra él.

Y para ello es preciso que se dejen de frívolas y nocivas alabanzas.

¿Estamos señores republicanos?

Nuestra opinión

Acaso estaremos equivocados. Pero creemos sinceramente que cuando tanta sangre se está derramando en Europa; cuando miles y miles de seres visten de luto; cuando es considerable el número de niños que se quedan sin padre; cuando en nuestro país la cifra de obreros sin trabajo es crecidísima; escasa, por lo costosa, la alimentación de la mayor parte de los españoles; tan aguda la miseria, que en plena capital de España mueren de hambre y de frío semejantes nuestros; cuando todo esto ocurre, decimos, no debiera ningún ser humano consagrar la mayor parte de su tiempo, días y más días, a distracciones y recreos.

Nos parece que hacer eso es cometer un crimen, que todos los ciudadanos debieran condenar; siendo la condenación tanto más dura cuanto más elevadas sean las personas que mues-

Restableciendo la exactitud de los conceptos.

No cabe alterar las palabras que he pronunciado. Yo he expuesto torpemente; pero me parece que se ha podido comprender bien mi opinión respecto de lo que se trata, y es: primero, que se discuta todo aquello que se refiera a la economía nacional, y después que se trate de las reformas militares en el momento que señalé, esto es, cuando se termine la guerra europea. Por consiguiente, no cabe que se diga que hay en este particular una inconsecuencia. He dicho eso, y he agregado que en tanto termina la guerra europea tienen medios el Gobierno y el ministro de la Guerra para corregir algunos de los defectos del ejército.

Defendiendo los intereses nacionales, se hace Socialismo.

Yo no tomo como pretexto ni artificio ninguna de estas cosas, señor presidente del Consejo de ministros; digo lo que creo sinceramente de todo ello. Muchas veces se me ha acusado, y se ha acusado a los que piensan como yo, de hacer campañas sólo por odio, sólo por espíritu sectario, lo mismo en esta Cámara que fuera de aquí. No es así; no necesitamos además hacer esa campaña para ganar simpatías a nuestras ideas, ni para conseguir adeptos: nos basta con hacer la defensa de los intereses nacionales; con ello gana adeptos nuestro partido. Por consiguiente, siempre tomamos este punto de

tren tamaño desafecto hacia sus semejantes o una insensibilidad tan bestial.

PABLO IGLESIAS

Las subsistencias

En esta localidad siguen igual las subsistencias, con la agravante que tienden a encarecer algunos artículos, puesto que se ha iniciado un alza en el precio del carbón vegetal. Anteriormente ya indicamos como se había aumentado también el precio del alumbre por gas desde 1.º de año. La situación general por tanto empeora.

Sobre estos extremos llamamos la atención del señor Gobernador civil y de nuestro Ayuntamiento, puesto que no es posible seguir en esta situación, que se hace insostenible para todas las familias modestas.

Vemos que el Ayuntamiento de Bilbao, a propuesta de la minoría socialista, celebrará una manifestación para reclamar el abaratamiento de las subsistencias y que invitará a todos los Ayuntamientos de España a que hagan igual; pues entiende dicho municipio que el encarecimiento de los artículos de primera necesidad no tan sólo son causas locales que lo determinan, sino que las más importantes son de carácter general: acaparamiento, aumento en los transportes, etc.

Esta iniciativa nos es simpática como todas las que tiendan al mismo fin, es preciso, no puede seguirse como hasta aquí; hay que hacer un esfuerzo para conseguir abaratar las subsistencias y para ello es preciso que se concierten las voluntades de los interesados y buena ocasión para ello es la iniciativa del Municipio bilbaíno.

Pero para que la actuación que se haga en este sentido tenga éxito, es

vista, como lo tomamos en la cuestión de Marruecos, y dijimos que la guerra de Marruecos era mala, era pésima para el interés nacional; y si defendimos hoy como entonces defendimos este criterio, lo hacemos porque creemos que defendemos los intereses de España.

Conclusiones.—La revolución salvadora.

Es posible que me haya equivocado al poner en labios de S. S. la palabra «peligrosa»; pero S. S. no pronunció esa palabra, algo análogo a ella se deduce de lo expuesto por S. S. cuando se dirigía al señor conde de Romanones y decía que, si las reformas no se aprobaban, no sería su señoría quien aceptara la responsabilidad de la situación. Sería acaso la palabra «riesgo»; y si tampoco fue esa la que ha pronunciado S. S., lo cierto es que hizo referencia a una situación de cuidado, de riesgo, lo que quiera su señoría: poco importa la palabra si el sentido es ese. El señor presidente del Consejo habló de la situación actual, y me parece que la consideraba crítica, y lo que es crítico es lo que ofrece riesgo. Pues yo digo que no veo lo crítico de la situación de nuestro país en vísperas de la paz, y no creo que el poder militar español que se prepara pudiera servir para contrarrestar nada, si se nos impusiese algo que nosotros tuviéramos que sentir. A eso aludía.

En cuanto a vuestra responsabilidad, no cabe tomar como pequeño desacierto, como pequeño error, como una cosa en

necesario que todos los ciudadanos le prestemos nuestro apoyo, por lo que nosotros ya empezamos, dando a conocer los propósitos de los iniciadores y esperamos que nuestro Ayuntamiento al recibir la invitación se sumará a tan hermosa y humanitaria campaña como es la del abaratamiento de las subsistencias.

Y a todos aquellos que crean que basta con permanecer quietos y dejar que obre el Gobierno, no haremos más que llamarles la atención sobre los telegramas que la Prensa publica que manifiestan lo que se agitan los cosecheros y acaparadores, que abrigan los insanos y antipatrióticos propósitos de exportar todas sus cosechas al extranjero aunque aquí nos muramos de hambre y esos acaparadores tienen poderosas influencias, que se mueven al compás de sus innobles egoísmos, por lo que ejercen gran presión en la voluntad de los gobernantes.

Si todos los interesados—que es la inmensa mayoría del país—nos agitados lograremos acallar los graznidos siniestros de los cuervos de la acaparación y luego conseguiremos que el Gobierno atienda a tan justa petición como es el abaratamiento de la vida.

LAGRIMAS DE UNA SIEGA

Era día festivo; desde muy temprano, se notaba la animación en el pueblo; las jóvenes lucían sus modestos trajes; acompañadas de sus madres se les veía concurrir al templo, par cumplir con los sagrados deberes que impone la santa madre Iglesia. Los mozos del pueblo que, aun no se habían acostado en toda la noche, según era su habitual costumbre, siempre que llegaba un día de huelga, (como ellos le llamaban),

que sólo ha habido descuido, un mal tan grande, tan hondo como el que aquí todos habéis puesto al descubierto. Claro está que al hablar de este mal yo ya determiné ayer quienes eran, a mi juicio, los culpables, y dije que lo eran los gobernantes de ayer y los de hoy, y además no el ejército, pero sí los que dirigen el ejército, y con ellos el régimen. Me parece que el sostener esto—porque esa es mi convicción—no es decir ningún desatino. Es más; en la calle, y al decir en la calle quiero decir en el país, que no está aquí, aunque nosotros legalmente seamos sus representantes, me parece que la opinión estará más de acuerdo con lo que yo he expuesto que son lo que ha expuesto el jefe del Gobierno.

Por último, yo he dicho que trataremos de que se entere bien la nación de lo que aquí se ha expuesto; y claro está que si por virtud de esa enseñanza se produjese una revolución, que yo estimo salvadora, ni dejaría de contribuir a ella, ni dejaría de alegrarme extraordinariamente, porque había de ser altamente beneficiosa para el país.

también se apresuraban a ir a la parroquia para oír la misa, más que por devoción, era por aprovechar el momento oportuno de avistarse con la novia y cambiar unas cuantas palabras de amor y de cariño, pues, éste era el objeto primordial de ambos amantes.

Las calles se veían concurridísimas, por lujosos coches de todas clases, que, corrian en busca del templo por que las campanas del mismo se agitaban reclamando la presencia de todos los devotos y devotas; llevaban los cristales echados y los que se ocultaban dentro de ellos no carecían de abrigos de todas clases, propios de la estación del año, pues, era de invierno; damas y caballeros descendían de ellos, en la puerta del templo; dándole orden al cochero unos, que esperaran; otros, que se fueran, y que volvieran a la hora convenida por sus amos, y apresuradamente se internaban dentro del templo, para quitarse del temporal que hacía y ocupar el lugar de preferencia que les tenían designado, pues; hasta en la casa de Dios hay preferencial.

Un grueso tapiz cubría el piso de las anchas naves, y la calefacción estaba también graduada por lo que se hacía agradable la temperatura en el interior de aquel edificio.

Los perfumes de la más rica esencia que despedían las damas y caballeros, el incienso que constantemente esparcían los monaguillos; las dulces notas del órgano y las niñas que vestidas de ángeles cruzaban de un lado para otro, era lo suficiente para que todos los místicos se creyeran que efectivamente estaba en el paraíso.

En la puerta de entrada y sentada en una silla con el asiento casi deshecho, mal vestida y peor calzada, con el rostro demacrado, había una pobre ciega con la mano extendida implorando la caridad, único patrimonio que, sus padres antes de morir le habían dejado.

De vez en cuando dejaba escapar de entre sus labios largos suspiros que parecían salidos de lo más profundo de su alma, acompañados de sollozos que pronto eran convertidos en lágrimas que asomaban por sus secos y hundi-dos ojos.

Mientras se desarrollaba el acto religioso con todo el esplendor y devoción de que son característicos estos espectáculos, dos empleados del municipio mandados no se por quien, cometían un acto brutal y salvaje, con aquella pobre mujer que pedía limosna no para ningún santo de los que adoraban todos aquellos religiosos sino para ella que era la que lo necesitaba.

¡La echaron del portal de la iglesia, quitándole el único medio de vida, que le quedaba, mientras tanto jallá, adentro rezaban y con frecuencia se oían sonar las perrillas en el fondo de los cepillos.

MANUEL CEJAS

Puente Genil 30—12—15.

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros
conscientes, trabajar con ahínco
por la difusión de la prensa
obrero.

El rompehuelgas

Es el paria, el ilota, el mal hermano, eterno adulator del potentado, a cuyas plantas vive posternado como vive el odioso cortesano.

Esclavo sin pudor, besa la mano que le tiene en el ciéneno encanallado; y cuanto más se encuentra avasallado se siente más feliz y más ufano.

Su alma vende al diablo por un pote; no sabe reclamar ni rebelarse; sufre de vez en vez algún azote, y no puede su crimen olvidarse, pues no tiene, cual Judas Iscariote, ni siquiera el valor de suicidarse.

ARTURO PÉREZ ADÁN

Interesante para los repatriados de Ultramar

Apesar de haberse publicado en la prensa local las siguientes instrucciones para los repatriados de Ultramar, aun son muchos los que piden a la Comisión instrucciones para saber los trámites que han de seguir a fin de cobrar la cantidad que se les adeuda, lo que nos ha inducido a publicar las referidas instrucciones con objeto de dar satisfacción a los peticionarios.

Dicen así las instrucciones:

«Al objeto de que todos los repatriados de Ultramar sepan el trámite que hay que seguir para el cobro de sus alcances según las últimas disposiciones dictadas, esta comisión advierte lo siguiente:

1.º Es indispensable requerir del Ayuntamiento de su residencia un certificado de vecindad firmado por el Secretario y V.º B.º del Alcalde.

2.º Los que tengan el abonaré en su poder se presentarán con el mismo y dicha certificación de vecindad a la Delegación de Hacienda de la provincia en donde se tramitará la documentación para el cobro y se entregará al interesado el recibo de presentación de la misma. Dicho recibo será la fuerza que habrá de exhibir para cobrar cuando la Administración de correos le llame a tal efecto.

3.º Los que tengan el resguardo presentado por medio de apoderado a la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas de Madrid, deberán reclamar del apoderado la factura mediante el pago del importe convenido entre ambos y con dicha factura, el certificado de vecindad y la cédula harán en la Delegación de Hacienda la revocación del poder que tengan otorgado.

4.º Los que sean herederos legítimos deberán solicitar de la misma Delegación de Hacienda un informe testifical o acreditarse como tales por medio del testamento o por el auto de declaración de herederos que se haya dictado por los tribunales.

5.º Para mayor facilidad de los interesados en el Centro Obrero (Sindicato 124) se expedirán unas hojas impresas de revocación de poderes Administrativos.

6.º Los que tengan hecho Poder Notarial los revocarán en igual forma que lo otorgaron.

Estos son los trámites que hay que seguir para entrar en el turno de preferencia, único abierto hoy para el cobro de dichos alcances.

Todo lo cual ha creído esta Comisión hacerlo público por medio de la prensa para mayor conocimiento de los interesados.

Se nos suplica la publicación de lo siguiente:

Vistas las justas quejas dirigidas a esta Comisión por varios repatriados, que para proveerse del certificado de vecindad el Secretario del Ayuntamiento de Son Servera les exigió fuese en papel sellado de a dos pesetas, cuando en realidad debe ser en papel de oficio, esta Comisión cree conveniente llamar la atención de las Autoridades y repatriados al mismo tiempo sobre este particular y publicar a continuación el párrafo del artículo 4.º de la Real orden de 17 de Noviembre último pasado que hace referencia a este asunto.

Dice así: «Podrán expedirse dichas certificaciones en papel de oficio; de acuerdo con el número 13, artículo 30 de la vigente ley del Timbre, siempre que los interesados hayan pertenecido a las clases de tropa.»

También advertimos a los que aun no han recibido el resguardo que esta Comisión, hace gestiones cerca del Ministerio de la Guerra para que ordene su remisión a los interesados.—La Comisión.

Censurable atropello

Cuando los derechos individuales son atropellados, entendemos que todo ciudadano que aprecie su dignidad debe protestar y reclamar para que se respeten dichos derechos y se castigue, si procede, a los infractores de las leyes y en este caso nos encontramos con el sucedido que vamos a relatar brevemente.

Serían las 6 y media de la tarde, del martes 4 del corriente, cuando un obrero que responde al nombre de Bernardo Fiol transitaba por la calle de San Andrés, llevando sobre el hombro un cuévano lleno de ropa, cuando sin previo aviso ni indicación ninguna, sintió que daban fuertes tirones del indicado cuévano, por lo que trató de averiguar quien era y se encontró que eran dos individuos que parecían tener gran interés en coger el ya citado cuévano; y no sabiendo aque atribuir tal atropello de dos particulares, el obrero Fiol protestó y se resistió a entregar un objeto que era suyo, pero los otros dos individuos no cesaron de forcejear para apoderarse del mentado cuévano hasta que a los tirones de uno y otros echaron por tierra su contenido, que era una poca ropa usada, y viendo también los atropellados del Fiol que ante el espectáculo que ofrecían al público y los gritos de la víctima se había reunido bastante público y que éste cada vez iba tomando una actitud cada vez más ostil contra ellos se dieron a la fuga.

Todas las personas que presenciaron el censurable atropello de que fué víctima el obrero Fiol comentaban censurando acremente la acción de los dos individuos que se supone son agentes secretos de la Compañía Arrendataria de Tabacos, El obrero Bernardo Fiol, nos manifestó que creyó haber conocido a uno de ellos que se llama Sitjar y es agente de la indicada Compañía y que ya otra vez intentó con otro agente atropellarle de la manera brutal de esta vez, pero que no lo consiguió dado su enérgica actitud.

Por otra parte, no sabe a que atribuir la persecución de que es víctima por parte de los indicados agentes, puesto, que nunca ha sido cojido con contrabando ni ha intervenido en esta clase de asuntos. Es un modesto zapatero y a su oficio se dedica únicamente.

Como suelen suceder hechos semejantes con alguna frecuencia, llamamos la atención del señor Gobernador Civil por si cree oportuno obligar a que se respete a los ciudadanos y no sean atropellados impunemente.

Un cuento viejo

Cuantos se dejan robar tomando un salario exiguo después de mucho bregar, lean este cuento antiguo que les voy á recordar: De los primeros albores a la claridad dudosa, marchaba una numerosa cuadrilla de segadores. Iban los pobres obreros dando penas al olvido, cuando les salió un bandido y los dejó casi en cueros. Del ladrón a la codicia sin chistar se abandonaron, y luego se encaminaron a dar parte a la justicia. El alcalde del lugar dijo:

—¡Por todos los Santos!
¿Cómo siendo ustedes tantos se han dejado despojar?
Y los muy solemnes bolos se disculparon en balde contestando así al alcalde:
—Señor, ¡porque íbamos solos!

A. Ortiz

De la Región

Lluchmayor

En asamblea general ordinaria reunida la sociedad de zapateros «La Reconpen-del Trabajo» ha renovado su Comité en la forma siguiente:

Presidente interino, Bartolomé Feliu. —Vicepresidente, Francisco Pons. —Tesorero, Antonio Sastre. —Contador, Antonio Terrasa. —Secretario, Antonio Garcías. —Id. 2.º, Juan Salvá. —Recaudador, Damián Boscana. —Id. 2.º, Bartolomé Stella. —Vocales: 1.º Miguel Garcías. —2.º Miguel Clar. —3.º Miguel Vidal. —4.º Pablo Manresa.

Con gran entusiasmo han tomado posesión de sus cargos dichos compañeros por consiguiente cabe esperar que desempeñarán su cargo perfectamente.

Renovación de cargos en la «Juventud Socialista Lluchmayorense».

Dando cumplimiento al artículo 22 del reglamento de esta entidad, en junta celebrada el día 31 de diciembre próximo pasado, se procedió á la renovación de cargos, quedando elegidos por mayoría de votos, los siguientes compañeros:

Presidente, Antonio Garcías Salvá. —Vicepresidente, Francisco Pons Garau. Secretario del interior, Jaime Miguel Amengual. —Id. del exterior, Miguel Monserrat Parets. —Tesorero, Miguel Tomás Portell. —Contador, Damián Boscana. —Recaudador, Miguel Sbert. —Vocales: José Coll Ccell y Sebastián Clar.

Estos compañeros saludan fraternalmente, a todos los que luchan en pro de los oprimidos.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Miguel Monserrat, Plaza Mayor, 4.

El Corresponsal

Libros y folletos recibidos

Los pecados capitales o Lerroux en escenario, por Francisco Rivas.

Un folleto de 31 páginas de lectura en 8.º, que trata, como el título indica de la vida y milagros del señor Lertoux. Se vende a 10 céntimos ejemplar en todos los kioscos de Barcelona y en la calle de las Cabras, 8, Centro Administrativo.

De cara a la verdad.—La guerra y España, por Eduardo Saavedra.

Este conocido escritor socialista expone su opinión sobre la guerra en un folleto, tamaño 4.º y de 48 páginas de lectura.

Se muestra adversario decidido de los aliados y favorable a Alemania, cosa que no deja de ser rara después de la prueba de culpabilidad aducidas contra los imperios centrales.

Los aventureros de la política. Alejandro Lerroux, por José Rodríguez de la Peña.

En un folleto de 200 páginas, en 4.º; que se dedica a combatir a Lerroux, pero si bien el autor puede combatir con razón la política del señor Lerroux lo hace a última hora defendiendo a Alemania y

Austria, cosa que nos parece desacertada, ya que después de lo que se ha dicho de los imperios centrales no hay defensas posibles para esas naciones, sino es por individuos extremadamente apasionados entre los que incluimos al autor de este folleto.

El mando militar de los archipiélagos está en manos de 2 tenientes generales, 4 generales de División y 4 generales de brigada; es decir, 10 generales cuyos sueldos cuestan 225.000 pesetas.

Hay unidades como el llamado Batallón de Ibiza (15 oficiales y 80 soldados), y los Regimientos de Orotava y Güta, con 49 oficiales y 225 soldados, etc.

Con un 2.º teniente basta y sobra para mandar 80 hombres y se ahorrarían 45.000 pesetas de sueldos, que permitirían sostener en otra parte 135 soldados más.

Disminuyendo la exageradísima proporción de oficialidad que hay en Baleares y Canarias, podría, sin aumento de gasto alguno, aumentarse la guarnición de cada archipiélago desde 5.000 hasta 8.000 hombres.

Aviso importante

Se ruega a todos los corresponsales y suscriptores que tengan atrasos con este periódico, se pongan a la mayor brevedad al corriente de sus débitos, con objeto de no entorpecernos la administración del periódico.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Juventud Socialista Palmosana

En reunión general celebrada el 20 de Diciembre de 1915, se nombró el nuevo Comité que está constituido en la siguiente forma:

Presidente, Jaime Riera Albertí. —Vice-Presidente, Bernardo Galmés Simonet. —Secretario 1.º, Jorge Morey Valent. —Id. 2.º, Vicente Torres Juan. —Depositario, Antonio Rechez Amengual. —Contador, Antonio Payeras Bosch. —Vocal 1.º, Miguel Penalva Coll. —Idem 2.º, Juan Sabater Picorreli. —Recaudador, Antonio Porcel Reche.

Los cuales al posesionarse de dichos cargos, saludan fraternalmente a todas las demás Juventudes y a todas las sociedades que luchan por la emancipación del proletariado.

Por el Comité. —El Secretario, Jorge Morey.

El 1.º de Mayo

Sociedad de Obreros Panaderos de Palma y sus contornos

Esta entidad celebrará Junta general ordinaria el próximo domingo 9 del corriente a las 10 de la mañana en el local social, Sindicato, 124, para tratar el siguiente orden del día.

1.º Acta anterior, cuentas y altas y bajas.

2.º Renovación de la Directiva.

3.º Asuntos generales.

Siendo de interés la asistencia de los compañeros se espera su puntual asistencia.

Palma 4 enero de 1916. —Por la Junta Directiva, Paco Ruiz, secretario.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva». —Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI :: Obrera de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.